

# Los futuros santos chilenos

CUANDO su compañero y superior, Alvaro Lávin le avisó que la enfermedad era mortal, cancer al páncreas, murió con tranquilidad. "Contento, Señor, contento". Decía no estar resignada sino feliz de irse al cielo... El 16 de agosto de 1952 con cincuenta años, murió el padre Alberto Hurtado. Destruió oídos grandes, como el Hogar de Cristo. Y también un sello inmutable en la fe de quienes formó. Con ese carisma arrullador que tenía, con esa simpatía y convicción, era difícil resistirse a sus llamados de compromiso profundo con el "padrón" y con los hermanos más desposeídos.

El padre Renato Poblete, hoy capellán general y cabeza del Hogar de Caicó, le conoció de cerca. Más aún, a él debe su compromiso sacerdotal. "Yo estaba bastante alejado de la Iglesia -confiesa-, hasta los diecisiete años no había comulgado más que para la Primera Comunión. Un día me dijeron: 'Me gustaría convertir más tarde consigo'. No había hablado nunca con él. Ahí empezó todo".

## Falta poco

Se procece de canonización entre el año 1975 a pedido de todos los obispos chilenos.

El 82 se terminaron de reunir los documentos, historias y testimonios. "Pero además se recogió todo lo que él escribió", dice el padre Poblete y le recomendaría a los futuros santos que no escribieran tanto. "Se dice: Yo llevé a Roma en octubre del 82 dos baúles con libros y escritos del padre Hurtado. Además de todos los testimonios del príncipe. Allí se logró algo insólito y único: que en Roma se dictó el permiso para que en Chile se estudiaría si sus escritos estaban en el espíritu de la Iglesia. No fue un gran avance porque allí ello habría demorado años. El Arzobispo de Santiago nombró una comisión que está juzgando estos documentos en estos momentos. A principios de abril se está completando esta etapa. De ahí, el próximo pasa a Roma para verificar finalmente hechos milagrosos. Están teniendo audiencias".

Hoy la Iglesia nra que milagros contundentes para canonizar a una persona buscan las llamaradas virtudes heroicas. Y en qué medida estas son ejemplificadoras para mover a la gente pastoralmente. La idea es que el futuro santo o santa sea modelo para inspirar a un pueblo determinado. Y con respecto al padre Hurtado, hay consenso entre los testimonios y el Episcopado nacional de que vivió aquellas virtudes en grado máximo.

## Pensamientos del padre Hurtado

- **La crisis actual es ante todo una crisis de cristianismo.**
- **Morir por caridad es morir sin haber hecho mal a nadie y bien a todos. Desfallecer por ayudar a otros y llevar su carga.**
- **Consolando, instruyendo... Haciendo el bien.**



**Padre Renato Poblete:  
"Sobran razones para que el padre Hurtado sea santo"**



"Hay muchas razones para que el sacerdote sea santo", explica el padre Renato Poblete. "Más de cien sacerdotes que fueron formados por él y cuya vocación le debemos tenemos la certeza de que es el modelo necesario para nuestro sacerdicio. El siempre mandó esa gran virtud de poder elegir la vida a los demás. A través de él, Dios pudo inspirar a muchos otros a hacer el bien."

Desde el momento de su muerte fue factor de unión entre los miles de chilenos que lo acompañaron a pie desde la capilla del San Ignacio hasta su tumba en General Velásquez con Chorrillos; iban desde los peones que dijeron: "No solo es como un milagro. Un hombre que fue factor de unidad, capaz de mover los corazones de los más pudentes para ayudar a los más pobres, pero sin antagonizaciones. Y no convenga con albarizas viva que con un llamado a las conciencias, porque nunca dejó de predicar la justicia".

## Obras al por mayor

La cantidad de obras que hizo, no sólo materiales, fue extraordinaria.

Solo a través de la acción católica logró reunir a más de 25 mil personas. Tantos centros de formación profunda en la fe, a veces uno se olvida de todo ese labor espiritual. En lo material, quizás la obra que más ha perdurado es la del Hogar de Cristo, cuya finalidad es ayudar al más pobre, donde quiera que él esté. Por las inspecciones para asistir a decenas de comunidades peruanas, tanto hombres, mujeres como niños y esto solo en Santiago, pero la fundación se extendió de Arequipa a Los Ángeles y pronto llegó a Puerto Montt. Surgeon los hogares de niñas. El mismo padre Hurtado salió a recorrer las calles y el Napencho en busca de niños vagos hasta convencerlos. Abrió hogares para ancianos, también para aquellos más pobres entre los pobres. Tuvo especial preocupación por la falta de vivienda y logró a hacer algunas poblaciones. Bajo esta misma inspiración surgió la agrupación Hogar de Cristo-Venezuela que en los últimos años ha construido más de dos millones doscientos cincuenta mil metros cuadrados de vivienda de emergencia.

"El milagro más patente del padre Hurtado, a mi juicio, es que nunca,

Por Teresa González Ramírez  
en cuarenta años, ha faltado comida o cena para estos cientos de personas que acuden a diario. Para algunos puede ser natural", comenta el padre Poblete, pero para los que estamos ahí es evidente que casi sin previsión está actuando la Providencia de Dios. Y jamás ha habido un problema interno como para llenar a cabalgar. Y llegan muchos bebidos y en condiciones miserables. Pero siempre han llegado y el deseo de darles dignidad. Sobre todo, dignidad. Para que se sientan hijos de Dios".

"Otra gran obra fue la gran cantidad de visitaciones religiosas. A través de sus ritmos producía una atención tal que uno se abría enormemente a la voz de Dios. Pero sobre todo visión el padre Renato Poblete, era el ejemplo de su propia vida lo motivador. Encarna un bien lo que era la vida del Señor y esa necesidad de sentirse útil a través de la evangelización".

## La fuerza de la sonrisa

El padre Poblete le conocía mucho, grupos de trabajo en común, gracias una larga formación en la "fe". Recuerda: "Siempre tenía esa sonrisa en los labios. Nos decía '¡apárralo!', porque el papón era Dios. Entusiasmante tener tantos momentos pendientes todos los días a las seis de la mañana. Era de un carisma tal que uno se entregaba completamente. Pero jamás obsequiaba a nadie. El comenzaba con su alegría y con su vida. Hacía sentir que uno era útil y libre. El no quería convencer a nadie si no tenía vocación, lo cual era más que un profundo respeto hacia el otro. No era una persona que se metiera personalmente para adocrinarte. Al contrario, a la hora de definir nuestras vocaciones, él se acercaba para que no nos comprometieras con su persona sino con Dios".

Sintetizar el mensaje del padre Hurtado no es tarea fácil. El padre Poblete, su discípulo, lo hace así: "Tiene siempre la siguiente frase de optimismo y esperanza que era de San Agustín, a flor de labios: 'Los tiempos están malos. Seamos mejores. Y los tiempos serán mejores. Nosotros somos el tiempo'. Es la esperanza y la certeza de que el mundo en que vivimos depende de nosotros. El otro mensaje que nos muchachos era el compartir (realiza al sacerdote) en el sentido de que sólo encontramos a Dios en lo que compartimos con el prójimo".

## Los Futuros santos chilenos [artículo].

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1984

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los Futuros santos chilenos [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)